

Zeitschrift: Actio : un magazine pour l'aide à la vie
Herausgeber: La Croix-Rouge Suisse
Band: 97 (1988)
Heft: 10

Rubrik: Croix-Rouge jeunesse

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Amorce d'efforts conjugués au niveau européen

Savoir leur expliquer ce qu'est l'humanité

A l'invitation des responsables de la jeunesse et de la diffusion à la Croix-Rouge suisse, s'est déroulé pour la première fois, du 3 au 9 juillet dernier, à Fribourg, un séminaire international sur le thème «Enseignement et valeurs humanitaires» réunissant vingt-quatre enseignants de l'Europe franco-phone et germanophone. Destinée à encourager ces derniers à promouvoir les réflexes d'un comportement humanitaire, cette rencontre suscite déjà des initiatives concrètes.

Bertrand Baumann

L'idée d'une telle réunion est née à la suite d'un séminaire de diffusion organisé par le CICR et la Croix-Rouge autrichienne en 1986 dans la capitale autrichienne et a fait progressivement son chemin parmi les responsables des Services de jeunesse et de diffusion des Sociétés nationales de l'Europe en particulier francophone et germanophone. «Nous sommes tombés d'accord sur la nécessité de nous adresser en priorité aux enseignants, courroie de transmission par excellence du message humanitaire auprès des jeunes», précise Wendy Bucher, responsable de la diffusion au sein de la CRS. «La Croix-Rouge suisse, dont l'action émane du dialogue entre plusieurs communautés linguistiques, constituait l'organisateur idéal pour une telle réunion», ajoute-t-elle. Une rencontre qui poursuivait un double objectif: donner l'occasion aux participants d'approfondir leurs connaissances sur les principaux problèmes humanitaires actuels, et élaborer, sur la base de ces connaissances, du matériel pédagogique directement utilisable.

Pas uniquement Croix-Rouge

Pour répondre au premier objectif, un certain nombre d'exposés étaient proposés aux participants venues d'Allemagne, d'Autriche, de France et de Belgique sur des sujets aussi divers que la torture, la protection de la population civile, ou encore le rôle et le mandat de la Croix-Rouge, leur permettant ainsi d'aborder la complexe problématique de la

défense des valeurs humanitaires sous les angles les plus divers. «Nous avons veillé à ne pas faire un séminaire uniquement orienté sur l'aspect Croix-Rouge, précise Wendy Bucher. «Il faut être réaliste. La Croix-Rouge n'est pas la seule organisation à agir dans ce domaine et il aurait été malhonnête de faire l'action d'autres organisations comme Amnesty international ou des organes de l'ONU», ajoute-t-elle. Parmi les interventions, citons celle de M. Horst Fischer, assistant à l'Université de Bochum, spécialiste de Droit humanitaire, sur le «Désarmement et les Conventions de Genève», d'André Tschiffeli, responsable de la Diffusion au CICR et enseignant lui-même, sur le rôle et le mandat de la Croix-Rouge ou encore de Marcel Orianne, de la Croix-Rouge de Belgique, sur la torture.

Parallèlement aux exposés, les participants, réunis en groupes de travail, ont été amenés à se pencher sur des études de cas relevant du droit international humanitaire. Les réponses apportées par les différents groupes de travail étaient ensuite confrontées aux avis des cadres du séminaire. «Il était surprenant de constater que les réponses données par les participants à partir de leur bon sens corres-

Les différents documents utilisés au cours de ce séminaire et comprenant entre autres les textes des exposés présentés, les travaux des différents groupes de travail et les évaluations finales seront rassemblés et adressés aux participants et aux sociétés nationales concernées. A partir du 1^{er} janvier, ils peuvent être en outre commandés par toute personne intéressée à l'adresse suivante: Croix-Rouge jeunesse, Rainmattstrasse 10, 3001 Berne (Suisse)

pondait souvent à celles de la doctrine», remarque Wendy Bucher.

Projets de matériel pédagogique

Les problèmes soulevés appelaient des réponses concrètes, notamment par l'élaboration du matériel didactique — et c'était là le deuxième objectif du séminaire. Le

Convaincre ses collègues

La première priorité est donc de convaincre ses collègues d'introduire un enseignement sur les valeurs humanitaires dans leurs classes. Les deux groupes ont ainsi préparé un catalogue d'arguments à cette fin. Déjà, le séminaire de Fribourg a suscité une initiative concrète: à l'instigation de la Croix-Rouge française, des groupes d'enseignants sont en train de se créer à l'intérieur de collèges pour introduire des notions de Droit humanitaire notamment dans les cours d'instruction civique. A l'heure de l'Europe unie, des réunions comme celles de Fribourg pourraient donner les impul-

Histoire du soldat Martin



Pour une meilleure connaissance des Conventions de Genève



groupe francophone a ainsi proposé un véritable projet pédagogique visant une familiarisation progressive des élèves avec le concept d'humanité tant du point de vue de l'acquisition des connaissances que de celui de l'incitation à l'adoption de comportements appropriés dans la vie quotidienne. Le groupe germanophone a pour sa part insisté sur la nécessité de baser l'enseignement des règles du Droit humanitaire sur des exemples concrets, tirés de l'actualité et a préparé un projet de leçon de sensibilisation des jeunes à partir d'un événement qui a fait la une de l'actualité durant le séminaire: l'abattage de l'Airbus iranien par les forces navales américaines au dessus de la Mer Rouge.

Les participants ont été néanmoins unanimes pour reconnaître l'abondance du matériel existant mais tout aussi unanimes pour souligner sa sous-utilisation manifeste par les enseignants.

Cette brochure, réalisée par les services-jeunesse respectifs des Croix-Rouge suisse et française, en collaboration avec le CICR, est destinée aux élèves des écoles secondaires. Une succession de questions-réponses permet au lecteur de se familiariser avec les règles élémentaires du Droit international humanitaire et des droits que les Conventions de Genève confèrent aux prisonniers de guerre. Elle peut être commandée à l'adresse suivante: Croix-Rouge jeunesse, Secrétariat romand, Avenue de Tivoli, 60, 1007 Lausanne

sions nécessaires à des efforts coordonnés au niveau européen pour la promotion des valeurs humanitaires. Des efforts qui s'inscrivent dans le contexte global de la défense des Droits de l'homme, dont l'actualité quotidienne nous montre qu'elle est hélas toujours plus nécessaire. □